



CfpcCA20231214PV11

---

---

**CONSEIL D'ADMINISTRATION  
PROCES-VERBAL N° 11  
REUNION DU JEUDI 14 DECEMBRE 2023  
TENUE EN PRESENTIELLE OU EN VISIOCONFERENCE AU CNOSF**

---

---

- Membres présents : Jean-Claude ANDRIEUX, Colette ANDRUSYSZYN, Francis AUBERTIN (trésorier général), Jean-Pierre GUILBERT, Stéphane HATOT (en visioconférence), André LECLERCQ (président), Gilles LECOCQ (vice-président), Bernard MACCARIO, Thierry MESSINA (secrétaire général), Gérard PERREAU-BEZOUILLE, Jean VINTZEL (vice-président - en visioconférence), Edith ZITOUNI (chargée de mission siège).
- Invités présents : Gilles CONTER (conseiller du président), Alain DELAMARE (personnalité qualifiée - en visioconférence), Diane DE NAVACELLE (personnalité qualifiée - en visioconférence) Jean DURRY (Président d'Honneur), François GRANET (membre du CFPC, conseiller communication du président), Claude PIARD (chargé de mission publications).
- Membres excusés : Françoise BARTHELEMY, André COUPAT, Ivan COSTE-MANIERE, Sébastien GAYET, Pierre GREGOIRE, Laurence MUNOZ, Bruno PIECKOWIAK, Bernard PONCEBLANC (vice-président délégué), Agnès RAFFIN, Jacqueline ROCHER (secrétaire générale adjointe), Bernard SAINT-JEAN (trésorier général adjoint).

## **I. Ouverture de la séance à 10h05 par le président**

A l'ouverture de la séance, André Leclercq se réjouit que la commission exécutive du CIO ait déclaré officiellement l'entrée des Alpes Françaises en dialogue ciblé pour l'organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques d'hiver 2030 et de Salt Lake City pour l'édition 2034.

Entrés en dialogue permanent avec le CIO en juillet 2023, le CNOSF, le Comité paralympique et sportif français, les régions Auvergne-Rhône-Alpes et Provence-Alpes-Côte d'Azur, ainsi que le ministère des Sports et des Jeux Olympiques et Paralympiques, abordent donc une nouvelle étape et remercient le CIO pour la confiance témoignée à l'égard du projet des Alpes Françaises. Cette décision reste à ratifier à la 142<sup>ème</sup> session du CIO qui se tiendra à Paris du 22 au 24 juillet 2024.

Le président David Lappartient a donc brillamment remporté son pari !

## **2. Approbation et adoption des procès-verbaux**

Aucune remarque n'est formulée. Le conseil d'administration :

- Approuve à l'unanimité le PV n° 10 du conseil d'administration du 14/09/2023.
- Adopte à l'unanimité le PV n° 15 du bureau exécutif du 09/11/2023.
- Adopte à l'unanimité le PV n° 16 du bureau exécutif du 07/12/2023.

A cette occasion, le président remercie le secrétaire général pour la qualité de la rédaction des procès-verbaux, sa célérité et sa vigilance pour le bon usage de la langue française.

### 3. Actualités passées et à venir depuis le 9 novembre 2023

#### 3.1. Nos relations avec le CNOSF - Convention CFPC/CNOSF

- Conseil d'administration le 05/12/2023. Sur proposition du Président à la vacance de deux postes au sein du Bureau exécutif et du Bureau exécutif élargi du CNOSF, ont été désignées jusqu'à la fin du présent mandat :
  - Sylvie Le Maux, pour intégrer le Bureau exécutif. Elle y assurera la mission de Vice-présidente en charge de l'e-sport.
  - Nathalie Péchalat, pour intégrer le Bureau exécutif élargi, en sa qualité de Présidente déléguée du Club France.
- Un rendez-vous entre David Lappartient et André Leclercq est programmé le mardi 19/12 à 16h00 au sujet de notre projet de convention. Un bureau exécutif plénier se tiendra en visioconférence le jeudi 21/12 de 10h00 à 12h00 pour tirer les conséquences de cet entretien.

#### 3.2. Activités du Club France de l'Olympisme

Stéphane Hatot évoque le Colloque Archives et Histoires des fédérations sportives des 20/11 à l'INSEP et 21/11 aux Archives nationales à Pierrefitte-sur-Seine. De beaux et nombreux échanges (100 personnes présentes le 20/11 et 65 le 21/11). 45 intervenants (historiens et producteurs d'archives).

Jean Durry profite de ce sujet pour évoquer trois points :

- Quel sera l'impact réel de la Grande Collecte annoncée pour 2024 ? En tout cas ces deux journées de qualité – où il regrette qu'André Leclercq pionnier de MéMoS (2006) n'ait pas été cité – ont été marquées par le nombre de jeunes chercheurs universitaires ayant soutenu une thèse s'appuyant sur leurs découvertes d'archives encore inexploitées. A ce propos, il souhaite que le CNOSF développe efficacement cette thématique et déplore le non-remplacement de son archiviste depuis plus d'un an.
- Après de longues recherches et grâce à Edmond Seuillard, il est parvenu à retrouver le numéro 1 de "La Gazette COUBERTINIENNE" et à reconstituer la collection des 16 premières parutions (sur quatre à huit pages). Il ne nous manque que les numéros 2 et 3.
- Ayant enfin pu atteindre les interlocuteurs qualifiés, il a déjà été reçu deux fois par la Direction des affaires culturelles (histoire, mémoire, héritage) de la Ville de Paris au sujet de la concrétisation du projet conçu de nombreuses années et que le CFPC fait pleinement sien, d'un *Itinéraire Pierre de Coubertin* dûment balisé. Cette reconnaissance publique au cœur de sa ville natale prendrait la forme d'une signalisation au sol renvoyant en chaque point à l'application correspondante gage de pérennité pour l'avenir. Il faut maintenant obtenir l'accord des élus parisiens et l'inscription au calendrier des services de la voirie.

#### 3.3. La Grande Cause Nationale du Sport 2024

Incitation pour faire davantage d'activité physique (30 minutes par jour). Etonnante sur le fond et sur la forme, cette grande cause n'est pas non plus originale et s'ajoute à d'autres (type "Bouge ton corps") tout en semblant ignorer ce que le mouvement sportif fait déjà.

#### 3.4. Iris du CFFP le 29/11/2023 - Assemblées générales extraordinaire et ordinaire du 05/12/2023 - Conseil d'administration du 12/12/2023

- AGE : Modification des statuts pour être en règle avec les dernières directives ministérielles. Nouveaux tarifs des adhésions pour application dès le 01/01/2024.

- Iris : Ivan Coste-Manière a été nommé pour l'Iris Pierre de Coubertin mais n'a pu participer à la remise de son prix le mercredi 29 novembre car, étant en mission à Maurice, son vol a été annulé. Jean-Pierre Mouglin, président du CFFP, a demandé à Francis Aubertin de remettre son trophée à Jean Vintzel.

## 4. Activités

### 4.1. Le point sur nos publications

- Lancement du livre "*Pierre de Coubertin - Vie, vision, influences et réalisations du fondateur des Jeux Olympiques modernes*" au Centre d'Etudes Olympiques de Lausanne. Ce document de référence, publié en anglais et en français, vise à combler cette lacune en rassemblant des articles courts et concis sur toutes les facettes de la vie et de l'œuvre de Coubertin. Il est entièrement accessible en ligne (via notre site Internet), et les sujets et auteurs soigneusement sélectionnés offrent des informations préliminaires intéressantes, fournissent les citations les plus pertinentes de Coubertin lui-même, et incitent à des lectures plus approfondies sur chaque sujet. Le président souligne le rôle essentiel joué par Gilles Lecocq.
- Le 4ème livre sur « *Les Souvenirs Olympiques* » est finalisé. Sa parution est espérée en janvier prochain.
- André Leclercq souligne à nos administrateurs que le jury de l'association des Écrivains Sportifs a délibéré le 26 octobre dernier et a décerné à Bernard Maccario le Prix du beau Livre pour « *Les Olympiades féminines*. Le CFPC lui adresse ses félicitations.

Puis un large débat s'instaure sur l'élaboration des Gazettes de 2024. Il est décidé les points suivants :

- La mise à l'étude d'une revue « collector » avec l'élaboration d'un « chemin de fer ». Un groupe de travail est constitué : Gilles Lecocq (Pilote), Philippe Brossard, François Granet, Bernard Maccario et Claude Piard. Une visioconférence est programmée le 4 janvier prochain.
- L'idée d'un magazine Coubertin trimestriel vendu en kiosque est abordée. La première parution serait précédée éventuellement d'un numéro hors-série. Cette idée est mise à l'étude également.

Par ailleurs, en marge de ce point, Diane De Navacelle propose ses services et son réseau pour alimenter les actions publications et communication. Elle se charge de recentrer ses idées et de nous les faire parvenir en complément des nouvelles dispositions souhaitées par le conseil d'administration.

### 4.2. CIPC (AG extraordinaire du 08/12) et Relations internationales

- L'assemblée générale extraordinaire du CIPC qui s'est tenue en visioconférence le 08/12/2023 a adopté son nouveau logo. Son symbole est le buste réalisé par le CIPC par l'artiste allemand Karl-Heinz Oswald. La référence à Lausanne indique bien l'attachement du CIPC à la capitale olympique, comme souhaité avec insistance par Bernard Ponceblanc. Enfin, plutôt qu'un logo en français et un en anglais, un seul logo a été retenu avec les deux langues sur la proposition de Jean Durry et André Leclercq.
- Le Centre d'études olympiques de Lausanne projette de réaliser des fiches pédagogiques « Coubertin ». Elles seront mises en ligne et téléchargeables sur le site du CIO à la fin du premier trimestre de 2024.

### 4.3. Les Amis du CFPC - Point de situation du Concours 2024

Les 8 candidats qui ont postulé doivent faire parvenir un résumé de leur communication avant le 15 janvier prochain. 5 contributions ont déjà été réceptionnées.

### 4.4. Le point général sur nos finances

- Accord du CNOSF le 06/12/2023 pour le versement (reçu ce jour) de notre demande de subvention de fonctionnement 2023 d'un montant de 6.000 €.
- Réception le 08/12/2023 du contrat annuel 2023 de développement de l'ANS et une subvention de 5.000 € en soutien vers nos Cercles pour la mise en place et l'organisation de semaines Pierre de Coubertin sur le territoire national.
- La situation financière du comité présente à ce jour un solde positif de 16.000 euros.
- Un appel aux dons a été lancé le 24 novembre dernier (800 destinataires).
- La demande de subvention 2024 auprès de la Mairie de Paris a été finalisée (demande de 3000 €/obtention de 800 € en 2023).
- Un engagement « mécénat » est acté avec le Crédit Mutuel pour 2023. Au-delà d'un souhait de leur part de participer à la « refabrication » de nos fiches pédagogiques, il nous appartient de leur proposer d'autres axes de collaboration.

### 4.5. Restitution du groupe de travail communication - Collaboration de François Granet - Directeur des Rédactions PressAction

Malgré notre manque de moyens, il nous faut être plus performants dans notre communication sur la promotion des valeurs et, en particulier, sur l'héritage éducatif et culturel de Pierre de Coubertin. Pour tenter d'y remédier, il a été dressé un constat.

Sous le management de François Granet, avec la collaboration d'un groupe de travail composé d'André Leclercq, Francis Aubertin, Gilles Conter, Thierry Messina, Bernard Saint-Jean et Jean Vintzel, 3 réunions ont permis de dégager des perspectives d'évolution, des priorités et des amorces de solutions.

Il est alors présenté le contenu de la synthèse des travaux réalisée par François Granet ainsi que les idées et projets de développement « possibles » du développement du CFPC.

S'en suivent différents échanges. Des premières priorités sont évoquées. Il reste encore à définir « leur agencement » dans le temps, leurs faisabilités financières et humaines ainsi que la mise en place de mini-groupes d'action.

Il est évident que, si le Comité Coubertin veut monter en puissance, c'est maintenant ou jamais ! Il est tout aussi évident que le CFPC ne peut s'engager dans un programme pertinent et ambitieux sur ses seules forces actuelles, ce qui justifie l'aide demandée au CNOSF.

## 5. Activités de nos Cercles

Les activités 2023 des Cercles Bretagne, Hauts-de-France/Bernard Jeu, PACA, Nord, Puy-de-Dôme/Auvergne, Saône-et-Loire, Seine-Maritime, Seine-et-Marne, Val d'Oise sont présentées.

Le président souligne avec plaisir la richesse de toutes ces activités qui justifient un accompagnement national en documents pédagogiques et promotionnels. On en revient à l'aide du CNOSF.

## 6. Points divers

- Jean-Claude Andrieux présente un projet commun CFFP/CFPC dénommé « *Ensemble sur le chemin de la flamme* » avec les actions projetées dans différentes villes lors du passage de la flamme olympique pour laisser une trace (nom de sites, totems, plaques...).
- Le calendrier des réunions institutionnelles du 1<sup>er</sup> semestre 2024 et la date de la prochaine assemblée générale électorale (05/12/2024) sont validés par le conseil d'administration. Il sera mis en ligne sur notre site Internet.
- Le samedi 25 novembre dernier, la Société d'histoire locale d'Argenteuil et du Parisien a organisé une Conférence débat « *Pierre de Coubertin et l'Olympisme - Valeurs, Histoire et Culture* » en présence de Claude Piard.
- La procédure de demande d'agrément doit être effectuée auprès de la préfecture de Paris (Police). Thierry Messina est en charge de ce dossier avec la collaboration de Laszlo Horvath.

L'ordre du jour étant épuisé, le président lève la séance à 16h30 en souhaitant à toutes et à tous de très bonnes fêtes de fin d'année !

Le président,  
président de séance

Le secrétaire général,  
secrétaire de séance

André Leclercq

Thierry Messina